

Rapport annuel 2008 de la Commission de la Relève (CR)

La Commission de la Relève était responsable l'an dernier des tournois suivants :

- Championnats Suisses des Juniors (moins de 20 ans) et des Ecoliers (moins de 16 ans)
- Championnats Suisses des moins de 14 ans, des moins de 12 ans et des moins de 10 ans
- Championnat Suisse Juniors d'Echecs Rapides
- Championnats Suisses des Jeunes Filles (moins de 16 ans et moins de 12 ans)
- Championnat Suisse Juniors par Equipes
- Championnats internationaux de jeunes et compétitions pour juniors à l'étranger

Vous trouvez des comptes-rendus détaillés et les classements dans la Revue Suisse des Echecs, sur le site internet de la FSE, ainsi que sur www.jugendschach.ch.

Tournois nationaux

Championnats Suisses des Juniors et des Ecoliers

Comme les années précédentes, les titres de Champion des Juniors (U20) et des Ecoliers (U16) ont été décernés lors du tournoi principal I du Championnat Suisse Individuel (CSI). Environ un quart des 104 participants étaient des juniors et des écoliers. Avec le neuvième rang, Lukas Muheim (Bätterkinden), s'est adjugé le titre des U20. Kambez Nuri (Richterwil) a terminé à la 17^{ème} place et a été ainsi Champion Suisse U16.

Championnats Suisses des moins de 14 ans, des moins de 12 ans et des moins de 10 ans

Après quatre tournois de qualification, un tournoi final avec la participation des seize mieux classés en U14 et en U12, ainsi que des huit mieux classés en U10 a été organisé. Alex Lienhard (Bienne, U14), Ivan Retti (Bressaucourt, U12) et Vincent Burgener (Berne, U10) ont remporté les titres de Champion Suisse dans les différentes catégories.

Au total, 150 jeunes ont participé à ce championnat. Cela représente une forte diminution d'environ 25% par rapport à l'année précédente.

Championnat Suisse Juniors d'Echecs Rapides

96 écoliers et écolières participèrent à la 17^{ème} édition de ce tournoi rapide apprécié, qui s'appelait jusqu'ici Grand-Prix des écoliers.

Le classement par région a été gagné par la région Centre (Berne, Suisse centrale et Tessin).

Les vainqueurs des différentes catégories ont été Emanuel Schiendorfer (Biberist, U18), Kambez Nuri (Richterwil, U16), Primo Viviani (Genève, U14), Lars Rindlisbacher (Worb, U12) et Davide Arcuti (Lucerne, U10).

Championnats Suisses des Jeunes Filles

Camille de Seroux (Vésenaz, U16) et Laura Stoeri (Payerne, U12) remportèrent le titre dans leur catégorie respective, disputée par 13, respectivement 25 participantes. Une légère augmentation du nombre de participantes a pu être de nouveau constatée.

Championnat Suisse Juniors par Equipes

26 équipes ont pris part au Championnat Suisse Juniors par Equipes (CSJE) qui s'est disputé pour la première fois. Winterthur United a gagné devant Wil et Birseck.

Il y a eu de nombreux matches intéressants et l'organisation a bien fonctionné. Malheureusement, il y a eu plusieurs forfaits individuels et d'équipe. Pour cette raison et également vu la différence de force parfois très importante, ce championnat se déroulera en deux catégories pour sa deuxième saison. Dans la catégorie nationale, douze équipes jouent sur six échiquiers ; dans la catégorie régionale, les autres équipes jouent sur quatre échiquiers.

Tournois internationaux de jeunes

Deux jeunes filles et 18 jeunes hommes ont pris part en 2008 aux tournois internationaux de jeunes.

Nous avons participé à l'Olympiade U16 à Mercin en Turquie avec deux équipes. La première équipe était numéro dix sur la liste de départ et a obtenu le 14^{ème} rang sur 26. La deuxième avec de plus jeunes joueurs a terminé au 18^{ème} rang. Benedict Hasenohr (Krinau) a brillé en remportant la médaille d'argent dans le classement individuel de tous les joueurs alignés au 4^{ème} échiquier. D'une manière générale les résultats à l'Olympiade U16 n'ont cependant pas été satisfaisants.

Le bilan global du Championnat d'Europe des Jeunes à Herceg Novi (Monténégro) est également très moyen. Après une brillante dernière ligne droite, Lars Rindlisbacher (Worb) dans la catégorie U12 s'est classé au très bon 19^{ème} rang sur 128 participants. Sinon, seule Camille de Seroux (Vésenaz, U16, 32/73) chez les jeunes filles a terminé aussi dans la première moitié. Sebastian Muheim (Bätterkinden, U16, 68/113) et Noël Studer (Muri bei Bern, U12, 73/128) ont réalisé le 50% des points.

Le bilan du Championnat du Monde des Jeunes à Vung Tau (Vietnam) est par contre positif. Dans la catégorie U12, Nico Georgiadis (Schindellegi) a terminé à une excellente onzième place sur 94 participants. Il s'agit de l'un des meilleurs résultats que les joueurs de la relève suisse ont réalisé au cours des dernières années à un tournoi international de jeunes. Dans la catégorie U18, Emanuel Schiendorfer (Biberist, 36/75), qui a obtenu le 50% des points et un classement dans la première moitié, a réalisé une très bonne performance, surtout si l'on considère qu'il a rencontré huit fois en onze parties des adversaires qui lui étaient théoriquement supérieurs. Benidict Hasenohr (Krinau, U14, 34/86) s'est classé également dans la première moitié. Gabriel Gähwiler (Neftenbach, U14, 52/86) s'est malheureusement effondré sur la fin, après un début qui autorisait tous les espoirs et a dû se contenter d'une place en milieu de classement.

Michael Bucher, Olivier Kurmann, Claude Landenbergue, Vladimir Tukmakov, Rahel Umbach et Alexandre Vuilleumier ont fonctionné comme secondants et accompagnants.

Tournois internationaux des juniors et des jeunes maîtres

Lors du tournoi des Jeunes Maîtres ACCENTUS de la «Winterthurer Schachwoche», les Suisses ont rencontré les difficultés attendues contre la forte concurrence internationale. Jonathan Rosenthal (Zurich) a été le meilleur des jeunes suisses et avec quatre points, il s'est classé au septième rang sur dix participants.

Agé de 14 ans, Gabriel Gähwiler (Neftenbach) a réalisé dans le tournoi open des Maîtres de la «Winterthurer Schachwoche» une norme de MI grâce à d'excellents résultats contre plusieurs joueurs titrés. Gabriel est le plus jeune joueur suisse à réaliser une norme de MI. Dans le même tournoi, Nico Georgiadis (Schindellegi), âgé de 12 ans, a réalisé une excellente performance également en obtenant des points ou des demi-points contre pas moins de cinq joueurs titrés.

Cadre Juniors

La Fondation pour la promotion des échecs pour la jeunesse en Suisse a permis à nouveau l'organisation de week-ends d'entraînement pour le cadre juniors, ainsi que pour d'autres jeunes également invités. Andreas Georgiadis s'est aussi engagé comme sponsor d'une manière généreuse. Deux week-ends d'entraînement ont été conduits par le GM Artur Jussupov et un par le GM Andrei Sokolov. Michael Bucher et Alexandre Vuilleumier ont également enseigné.

Lors des vacances d'été, les membres du cadre juniors et les juniors sélectionnés aux tournois internationaux de jeunes ont pu profiter d'un camp d'entraînement de cinq jours avec le GM Vladimir Tukmakov, Alexandre Vuilleumier et Michael Bucher.

Plusieurs membres du cadre juniors ont de nouveau eu le plaisir et la chance de participer à un entraînement régulier sur internet donné par le GM Artur Jussupov. Le projet a été financé pour un montant important par le Fonds ECHECS SUISSE de la fondation d'utilité publique ACCENTUS. La Fondation pour la promotion des échecs pour la jeunesse en Suisse a également soutenu financièrement ces entraînements.

Tous les membres du cadre juniors ont reçu de Swiss Olympic une Talent Card nationale. Celle-ci peut par exemple faciliter l'accès à des écoles pour sportifs ou l'acquisition d'argent venant de sponsors.

Grâce au sponsoring de la société ChessBase, les membres du cadre juniors ont encore une fois reçu en 2008 de nouveaux produits ChessBase.

Cadre des Jeunes Filles

En 2008, un cadre des jeunes filles a été formé pour la première fois. Sous la direction de Lukas Muheim et de Sabrina Rölli deux week-ends d'entraînement pour jeunes filles ont eu lieu.

Les membres du cadre des jeunes filles ont reçu de Swiss Olympic une Talent Card régionale.

Cadres régionaux

Les membres des quatre cadres régionaux ont pu profiter d'entraînements pour lesquels ils doivent payer un certain montant et d'un accompagnement lors des tournois du Championnat Suisse U10/U12/U14. En outre, les coaches régionaux sélectionnent les joueurs pour participer au Championnat Suisse Juniors d'Echecs Rapides.

Sous la direction du coach régional Alexandre Vuilleumier environ la moitié des membres du cadre régional Romandie ont participé à leurs frais à un tournoi à Cannes.

Les membres des cadres régionaux ont reçu de Swiss Olympic une Talent Card régionale.

Changement de personnel

Après trois ans d'activité dans la fonction de coach des juniors, Alexandre Vuilleumier s'est retiré de la CR à fin 2008. Jusqu'à nouvel avis, Michael Bucher est seul responsable pour le cadre juniors.

La CR cherche actuellement un directeur de tournoi pour le Championnat Suisse Juniors par Equipes, un responsable pour le Championnat Suisse U10/U12/U14, un deuxième coach des juniors et un secrétaire. Les intéressés peuvent volontiers s'annoncer auprès de Rahel Umbach ou de Michael Bucher !

Conclusion

D'un côté, l'année 2008, nous a permis de nous réjouir suite à de beaux succès, comme le onzième rang de Nico Georgiadis au Championnat du Monde des Jeunes ou la norme de MI de Gabriel Gähwiler, mais d'un autre côté, l'année 2008 nous donne aussi des raisons d'avoir des soucis. Le nombre de participants au Championnat Suisse U10/U12/U14 est en fort recul et l'intérêt au Championnat Suisse Juniors par Equipes a quand même été limité. Il est urgent et nécessaire que plus de clubs s'engagent dans le domaine de l'encouragement de la relève. Particulièrement préoccupant est le fait que de très nombreux clubs phares fassent peu ou même ne soient absolument pas actifs dans le domaine des jeunes.

Enfin, il nous reste à remercier tous ceux - organisateurs, accompagnants, parents, sponsors, donateurs et bien d'autres - qui nous ont soutenus l'année passée. Cela est en particulier vrai pour la Fondation pour la promotion des échecs pour la jeunesse en Suisse, le Fonds ECHECS SUISSE de la fondation d'utilité publique ACCENTUS et la société ChessBase.